

Honorables colegas, para mí ha sido un honor su disposición de incluir como temática de estudio de la Red la "Alba, Alianza Bolivariana de los Pueblos de Nuestra América, Impacto en las Mujeres de la Región; solicitud que formulé ante el Comité Ejecutivo de la Red de Mujeres de COPA en el año 2006.

Considero de gran importancia que siendo en Argentina, específicamente en Mar del Plata, donde la Cumbre de los Pueblos expresó en Noviembre 2005 su deseo de poner fin al TLC-ALCA, hoy estemos analizando esta última entrega de este periodo; creo que ello no es casual sino causal.

Es así como a partir de septiembre de 2008, en México, en el marco de mi designación en la Presidencia de esta honorable organización, logramos realizar la primera Conferencia, donde de manera explícita expusimos el propósito, razón y espíritu de esta propuesta de integración desde los pueblos, basada en la solidaridad y la complementariedad, detallando en aquella ocasión los diferentes programas, misiones, alianzas y convenios avanzados hasta esa fecha. Resaltando los impactos en la calidad de vida, en un alto porcentaje, de las mujeres de la región y, destacando, especialmente, las áreas educativas y de salud, donde se apreciaba que las mujeres participan en estos programas en un alto porcentaje: en algunas de las misiones las mujeres beneficiadas estaban en el orden de un 60% hasta un 70%.

A MODO DE REFLEXIÓN PINCELADAS DE LA SITUACIÓN MUNDIAL Y REGIONAL

Debido a que dispongo de pocos minutos para realizar esta relatoría, sólo referiré algunas cifras de un drama social mucho mayor, relativo a la terrible situación que expresa la exclusión y la pobreza sufrida por millones de seres humanos en el planeta, como consecuencia de experiencias y modelos económicos equivocados e injustos. Estos datos tomados de autores y organismos internacionales estudiosos del tema de la pobreza, resultan de obligatoria reflexión:

Situación mundial:

 Se estima que más de un mil ochocientos millones de seres humanos en el mundo sufren pobreza extrema, más del 70% son mujeres. En razón de ello se ha hablado de la feminización de la pobreza

Situación de las Mujeres en países de América Latina, El Caribe y Sur:

- La desigualdad de género y la pobreza están intimamente relacionadas
- Las más altas tasas de analfabetismo entre la población (15 a 24 años de edad) se registran entre las mujeres indígenas
- Ochenta y cinco millones de mujeres en América Latina no disponen de ingresos propios
- Los hogares con jefatura femenina son los más pobres y representan alrededor del 28% de los hogares en AL

Son datos tomados de los estudios realizados por la CEPAL y la Investigación de la Universidad de Naciones Unidas publicados hasta el año 2005

Acá no reflejamos el drama social que desde algunos años para acá sufren otros millones de seres humanos de países de la América del Norte, a consecuencia de la crisis del modelo económico capitalista, donde cientos de miles de personas han perdido viviendas, empleos, seguridad social y el derecho a la alimentación, pasando a engrosar la suma -por demás alarmante- de los excluidos y pobres del mundo. Conocemos de esta situación tan dolorosa, que he traído a colación en el ánimo de la responsabilidad que todos tenemos, en el reto para el futuro de la humanidad de buscar alternativas certeras para erradicar la pobreza que sufren los pueblos del mundo, donde la América Latina ha sido uno de los más afectados en el pasado reciente y aún persisten esas condiciones.

ALBA, INTEGRACIÓN DESDE LOS PUEBLOS, QUE PONE EL ÉNFASIS EN LA LUCHA CONTRA LA POBREZA Y LA EXCLUSIÓN SOCIAL

Retomando la relatoría de la temática en análisis, hemos compartido, durante estos más de dos años, en cada uno de nuestros encuentros, los datos más importantes del ALBA-Mujeres; hoy aspiramos, con esta síntesis resumir los aspectos que estimo tienen mayor relevancia en la calidad de vida de las mujeres y con ello concluir, por este período, el estudio en referencia.

Preciso comentar que esta propuesta de integración fue presentada por el Presidente de la República Bolivariana de Venezuela Hugo Chávez Frías, en el



año 2001 y desde su inicio compartida por el Presidente Fidel Castro de la República de Cuba, siendo integrada además por las Repúblicas de Ecuador, Bolivia, Nicaragua, San Vicente y las Granadinas, Antigua, Barbuda y Dominica, entre otros países que hoy forman parte de la Alianza.

Los países integrantes del ALBA conciben la necesidad de lograr la equidad social como requisito fundamental para combatir la exclusión social y la pobreza, articulando para ello esfuerzos entre sus gobiernos y con los pueblos organizados.

Para la obtención de esta meta se desarrollan y se han implementado Misiones y Programas Sociales, entre las cuales destacan Las referidas a la Salud, Educación, Atención a Personas con Discapacidades, entre otras; El desarrollo de Planes y de Proyectos Gran nacionales como el de "La Seguridad y Soberanía Alimentaria-Alba alimentos", la firma de Acuerdos de integración UNASUR y la creación de toda una nueva institucionalidad organizativa social, económica, cultural y educativa, así como la creación de una moneda propia El Sucre, son medidas que van configurando la operatividad real en la lucha contra la pobreza y la exclusión social en los países de la región.

PROGRAMAS DE ALFABETIZACIÓN Y POST ALFABETIZACIÓN

Estos han permitido la erradicación del analfabetismo en cuatro países del ALBA, siendo declarados "Territorios Libres de Analfabetismo" (por la UNESCO); Estos países son: Venezuela (2005), Bolivia (2008), Nicaragua (2009) y Ecuador (2009). Así como en tres municipios de Guatemala (San Antonio Aguas Calientes, Santa Catarina Barahona y San Bartolomé Milpas Altas en el Departamento de Sacatepéquez). Hoy en América Latina y el Caribe, más de tres millones y medio de personas (+3.500.000) saben leer y escribir superando así la exclusión a la que estuvieron sometidos en el pasado reciente.

Basado en el método educativo **Yo Si Puedo**, desarrollado por Cuba, este programa también garantiza la prosecución de estudios y la inclusión de los ciudadanos en el sistema formal educativo de nuestros países.

- De acuerdo a estudios realizados durante el año 2008 por el Centro de Estudios de la Mujer (Cem-UCV de Venezuela), un estimado de 65% de mujeres fueron beneficiadas por esta misión.
- En Bolivia, el PNA incluyó en un 80% a las mujeres del área rural o de la periferia y más del 95% son indígenas (cifras de Unesco). Ello representa un alto impacto social.

Estos datos cobran mayor relevancia cuando los comparamos con las estadísticas a nivel mundial, arrojadas por el Informe de la UNESCO realizado en 180 países, indicando que las 2/3 partes de las analfabetas del mundo son mujeres.

Esta misión también fue implementada en Honduras durante el gobierno del Presidente Manuel Zelaya logrando la alfabetización de más de 64.000 hondureños y hondureñas y la capacitación de 7.000 maestros en 3.000 comunidades. Con un alto impacto en las mujeres de bajos recursos.

LA MISION MILAGRO INTERNACIONAL:

Este programa de salud tiene como propósito, la atención, intervenciones quirúrgicas y curación a pacientes con afecciones oftalmológicas de los países de América Latina y del Caribe, especialmente a personas de escasos recursos.

Además de beneficiar a los países miembros del ALBA, se ha extendido a otros países del mundo, devolviendo la visión a más de 2.500.000 de personas, que antes estaban excluidas de este derecho a la salud.

A través de la Misión Milagro, cuyo aporte los países de AL y el Caribe le reconocemos y agradecemos al pueblo cubano, se han beneficiado millones de personas en 28 países de América Latina y El Caribe.

 Siendo evidente el impacto en la mejora de la calidad de vida tanto para las mujeres como para su núcleo familiar.

PROGRAMA PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD

Desarrolla un Estudio Clínico Genético Psicosocial de Personas con discapacidad, a fin de identificar a la población de este grupo/humano que, durante años fueron excluidas de todo derecho humano y social, permitiéndoles su integración –sin discriminación- en el ámbito socio productivo, político y cultural, así como la

promoción de sus potencialidades individuales. En seis de los países/miembros del ALBA han sido identificados más de un millón/017 mil 800 personas con



discapacidades que durante muchos años sufrieron la falta de atención médica y social.

Diferentes **Misiones** que asumen nombres de: José Gregorio Hernández (Venezuela), Manuela Espejo (Ecuador), Todos con Vos (Nicaragua) y Moto Méndez (Bolivia) regresan a la vida activa y esperanzadora a "Seres humanos totalmente excluidos del derecho a una vida con respeto a su dignidad".

Miles de mujeres han sido beneficiadas por esta misión

LA ESCUELA LATINOAMERICANA DE MEDICINA (ELAM)

Esta iniciativa obedece a la necesidad de formar médicos comunitarios con alta preparación científica, técnica, ética y humanística, que actúen como factores de cambio social en las comunidades. Cuenta con más de 2.000 mil jóvenes, incluyendo a mujeres, capacitándose en varios países de América Latina, El Caribe y también en África.

SUMINISTRO DE ENERGÍA VENEZOLANA

Venezuela, potencia energética mundial, ha puesto al servicio de la atención y de la integración de los pueblos, el aporte de la energía, especialmente la petrolera, con el propósito de combatir la pobreza.

Se destinan más de 125.000 barriles de petróleo diario a trece países //
latinoamericanos y caribeños en condiciones preferenciales.

A través de Petro América, Petro Alba, Petro Alimentos se realizan convenios de financiamiento para programas sociales, económicos y alimenticios/ Igualmente, Venezuela lleva combustible a precios subsidiados a otros pueblos del mundo, como el caso del programa de carburante de calefacción doméstica para abastecer a las comunidades más pobres de los Estados Unidos.

Se apoya la instalación de plantas de calefacción y plantas de energía eléctrica en algunos países, lo cual constituyen acciones que tienen un impacto en la calidad de vida y bienestar de los pueblos

Donde las mujeres, las niñas y ancianas mejoran su calidad de vida INCORPORACIÓN DE MUJERES AL PROCESO SOCIOPRODUCTIVO

Desde El Banco del Sur, se propuso la incorporación de un área de atención a la economía social que incluya un Fondo Solidario para Impulsar la Agenda Bolivariana de las/Mujeres, con el propósito de avanzar hacia la erradicación de la feminización de la pobreza en la región.

Política crediticia para mujeres: A través de diversos entes financieros se vienen otorgando créditos y microcréditos, acompañados de apoyo y asesoramiento técnico a mujeres de los países de AL y el Caribe y del Sur, para el desarrollo de actividades productivas de las mujeres y su núcleo familiar en mejores condiciones, citemos sólo dos ejemplos:

- en el año 2009 en el caso de Nicaragua mediante los mecanismos de integración se ha beneficiado más de cien mil mujeres.
- en Bolivia trabajadoras del hogar han sido alfabetizadas en Informática y se desarrollan asociaciones en cooperativas de producción.

Recordemos que, cuando las mujeres generan ingresos, no sólo mejoran su calidad de vida, sino que también adquieren mayor autonomía y poder de negociación en el ámbito familiar. En Venezuela, las indígenas beneficiarias de los microcréditos y de las asociaciones en cooperativas, reportan el beneficio para sus comunidades y, cada vez se integran un mayor número de personas.

Según el PNUD 2/3 del trabajo femenino no es remunerado y, gran cantidad de mujeres deben desempeñarse en tres (3) jornadas de trabajo diario para subsistir. De ahí la importancia de la propuesta del Banco del Alba que aspira beneficiar una meta población de aproximadamente 53.000.000 de personas en la región, a través de diferentes proyectos. Donde la política de conceder créditos y microcréditos para el desarrollo de mujeres empresarias y microempresarias, va cambiando las condiciones y bienestar social de las mujeres y sus hogares.

Las Mujeres en el Alba han facilitado la construcción de espacios para la búsqueda de soluciones a la situación de las Mujeres, los grupos indígenas y afro descendientes en la región. La conformación del Comité Ministerial de Mujeres, La



creación del Instituto Latinoamericano y Caribeño de la Mujer, con el propósito de diseñar políticas para la igualdad de género, éste último constituye un reto de gran importancia en el combate de la discriminación y exclusión por razones de género.

Las mujeres participan en el Fondo Cultural del Alba y en los juegos deportivos.

LA SOLIDARIDAD CON HAITÍ

Mención especial debemos hacer al drama que sufre el pueblo Haitiano; los países de la ALBA han enviado donaciones de alimentos, ropa, enseres y técnicos a esta nación hermana; los movimientos sociales se han organizado para apoyar la reconstrucción social; Argentina ha instalado un hospital y más de 51 jóvenes egresados de la ELAM prestan atención médica a mujeres, hombres, niñas y niños de aquél sufrido pueblo. Sabemos que no es suficiente ante la terrible situación de Haití.

A MANERA DE CONCLUSIONES:

La Alba se fundamenta en valores de complementariedad y solidaridad, teniendo como propósito la integración de nuestros pueblos para erradicar la exclusión social y la pobreza de los pueblos de nuestra América.

A través de las Misiones humanistas Educativas, de Salud y las dirigidas a las personas con discapacidades han sido beneficiadas millones de personas en la región de América Latina y El Caribe. El Impacto de estos programas en la inclusión de mujeres está por encima del 60% y en algunos programas alcanza hasta un 70%

Venezuela aporta más de 125.000 barriles de petróleo diario destinado a 13 países latinoamericanos y caribeños en condiciones preferenciales.

La misión salud internacional llevada a cabo por los médicos cubanos y con la participación de médicos de varios países, ha restituido el derecho a la salud a millones de seres humanos que se encontraron durante años excluidos no solo del derecho a la salud, sino también del goce y disfrute de sus derechos humanos, tal es el caso de las personas con discapacidades y falta de visión.

Varios países de la región de AL y el Caribe han sido declarados por la UNESCO TERRITORIOS LIBRE DE ANALFABETISMO, restituyéndose de esta manera el derecho a la educación y la esperanza de participar en mejores condiciones en procesos educativos, sociales y productivos a millones de personas, de los cuales la participación de las mujeres en estos programas oscila entre el 64% y hasta un 80%.

La política de otorgamiento de créditos y microcréditos dirigida a centenares de miles de mujeres campesinas, trabajadoras rurales, indígenas, afro descendientes, en los países integrantes de la alianza ya comienza a dar sus frutos, en la calidad de vida de la población femenina, las niñas y las ancianas.

El desarrollo de proyectos gran nacionales dejará a futuro de corto plazo sus resultados mejorando las condiciones de vida de los pueblo de la región

Con la entrada en vigencia del SUCRE, (Sistema Unitario de Compensación Regional de Pagos), se favorecerá el desarrollo pleno e integral.

Considerando, como lo han expresado estudiosos en la materia, que: a) más de la mitad de la población mundial está constituida por las Mujeres; b) en la Región de América Latina, El Caribe y El Sur, más de 85 millones de mujeres no disponen de ingresos propios (fuente CEPAL); c) en AL, los hogares con jefatura femenina representan más del 28% siendo los más pobres; d) las más altas tasas de analfabetismo en la región (de la población de 15 a 24 años de edad) se registran entre las mujeres indígenas; y e) teniendo como referente que la exclusión social está íntimamente relacionada con la pobreza, entonces podemos apreciar:

Que en los indicativos analizados, en el contenido de esta temática de estudio, se expresa un efecto altamente positivo evidenciado con la inclusión de las Mujeres a mejores condiciones de vida y bienestar social, lo cual se realiza a través de los diversos programas y misiones y su organización-participación en actividades de economía social y desarrollo endógeno, todo ello también influye positivamente en





el bienestar de su núcleo familiar. Este Bienestar social hoy puede constatarse tanto en términos cuantitativos como en términos cualitativos, a través de diversas fuentes como UNESCO, LA ONU y CEPAL. Por ejemplo, Venezuela en 2010 tiene el índice de gini más bajo de la región, y también alcanzó el cumplimiento de las metas del milenio; otros países de la región van creando las condiciones y acercándose a estos objetivos.

Estamos trabajando en un modelo de integración desde los pueblos de Nuestra América, que consideramos es humanista, justo, cristiano y esperanzador, la Alba.

Finalmente desde acá Mar del Plata, quisiera expresar a mis colegas y al pueblo Argentino mi humilde reconocimiento a la humanista labor realizada por el ex-Presidente de Argentina y Secretario de UNASUR **Néstor Kirchner** (+), líder que trabajó a favor de la restitución de los derechos humanos de los pobres y los discriminados, favoreciendo la creación de espacios de integración, diálogo y concertación entre los pueblos y gobiernos de la Región.

Fuente bibliográfica: pág. web portal TCP-ALBA

Órgano Informativo de PDVSA, Venezuela